

16 NUEVOS 23-X-1995 PS.

TIEMPOS

26 549

## Aníbal Pinto, Premio Nacional

OSCAR MUÑOZ G.



Es paradójico, pero también alentador, que el Premio Nacional de Ciencias Sociales y Humanidades haya recaído este año en Aníbal Pinto Santa Cruz. En efecto, si algo caracteriza la obra y la personalidad del economista galardonado es su distancia del "economismo" tan en boga en nuestros días. Pero es alentador el reconocimiento, largamente merecido y esperado, a un espíritu humanista, inquieto, crítico y nunca satisfecho con las respuestas convencionales.

Para quienes fuimos sus discípulos en una temprana época de nuestra formación, Aníbal Pinto fue un maestro cuya estatura intelectual se agigantó a medida que adquiríramos experiencia y un mejor conocimiento de la realidad. Su eloquencia y su pasión eran provocativas y sembraban la duda sobre premisas que creíamos verdades definitivas. Esta actitud, que en un comienzo nos creaba inseguridad y escépticismo (¿cuánto mejor era quedarse con los modelitos abstractos, tan elegantes y coherentes?), con los años nos

fue demostrando que era la única posible para acercarse a un conocimiento más riguroso del mundo real. Sin embargo, no faltaban quienes lo criticaban como faltó de rigor, sin percibir que el verdadero rigor está en plantear las preguntas correctas y apuntar hacia las hipótesis posibles, más que en el empleo de métodos elegantes y refinados pero con preguntas a menudo banalas.

Su actividad intelectual no ha estado limitada al ámbito puramente académico. De hecho, se inició con su pasión por el periodismo y la necesidad de preocupsarse frente a la contingencia. En los años cuarenta fundó, junto con otras personalidades como Flavio Levine y Max Nolff, la revista "Panorama Económico", uno de los más importantes medios de opinión económica y de difusión de estudios técnicos entre los años cuarenta y 1973. Este equipo se hizo cargo también del vespertino "La Última Hora", de enorme influencia en esos años, desde donde participaba en el debate político. Paralelamente, una gran

inquietud por el conocimiento de la historia llevó a Pinto a elaborar la que quizás ha sido su obra más influyente en el medio nacional, el libro "Chile, un caso de desarrollo frustrado". El sentido del título, en sus palabras, era explicar cómo se había perdido la gran oportunidad de salir del subdesarrollo en la época del salitre, en que la abundante riqueza que creó ese modelo exportador se dilapidó penosamente.

Importante lección para nuestros días.

En los años cincuenta sus temas predilectos de polémica y creatividad intelectual surgieron a propósito de los debates sobre la estabilidad. Polemizó con los representantes de la Misión Klein-Sakó y después con el FMI, refutando las tesis de un monetarismo simplista. Su pluma se movió ágilmente desde la trinchera periodística a la literatura económica.

Pero serían las cuestiones fundamentales del desarrollo, especialmente en el ámbito latinoamericano, las que atrarían su interés en los años sesenta y siguientes.

Primero como jefe de la oficina de la Cepal en Brasil y luego desde su sede en Santiago, las contribuciones de Pinto al análisis del desarrollo han sido soñeras en cuestiones como las estructuras determinantes de la distribución del ingreso, la heterogeneidad social y económica, las relaciones sociales y políticas, la organización del Estado, los condicionamientos internacionales. Esta extensa obra lo hizo acreedor en 1991 del Premio Iberoamericano de Economía Raúl Prebisch, otorgado por el gobierno español. En la actualidad, a cargo de la dirección de la revista de la Cepal, mantiene su curiosidad intelectual y consolida una reconstrucción histórica del ciclo de desarrollo chileno desde los años cuarenta a los ochenta.

Economista de Cieplan, miembro del Consejo de Redacción.

## Aníbal Pinto, Premio Nacional [artículo] Oscar Muñoz G.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Gomá, Oscar, 1938-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Aníbal Pinto, Premio Nacional [artículo] Oscar Muñoz G. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile